

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Ayer se celebró en Barcelona la sesión de apertura de las Cortes

El Gobierno británico considera muy grave el torpedeamiento del "Endimión"

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Ministerio de Defensa

Madrid 1 de febrero a las 23 horas.

Ejército de Tierra

CENTRO.—Se efectuó una rectificación a vanguardia de nuestras líneas merced a la ocupación del vértice de Collado Espino, situado en las proximidades de Villavieja.

En Guadalajara, varias de nuestras patrullas efectuaron descubiertas, regresando sin novedad a sus bases.

De los demás frentes no se han recibido novedades dignas de mención.

Ayer se efectuó la anunciada sesión de las Cortes

Al acto que revisió gran solemnidad asistieron gran número de representantes de numerosos países extranjeros

Barcelona.—Ayer se efectuó la anunciada sesión de las Cortes, y que el lunes y para despistar al espionaje se aseguró había sido suspendida. Asistieron la casi totalidad de los diputados, entre ellos nuestro representante en Bruselas señor Ruiz Funes, el ex-alcaide de Madrid don Pedro Rico, los ex ministros señores Marcelino Domingo, Alvarez Mendizábal, etc.

Cerca de las once de la mañana llegaron al salón de actos el leader socialista belga Mr. Vanderwelde y gran número de diputados extranjeros, que han respondido a la invitación que les cursó el Gobierno de la República, acompañados de numerosos periodistas de casi todos los países europeos, entre los que se encontraban los corresponsales de las grandes agencias mundiales de noticias.

A las once en punto, el Presidente de las Cortes, señor Martínez Barrio, declaró abierta la sesión.

En primer lugar se dió curso al despacho ordinario, leyéndose las adhesiones de varios diputados que por distintos motivos no han podido asistir y entre los que se encuentran los señores Largo Caballero y Albornoz.

Leyóse un expresivo mensaje de los diputados y senadores de los Estados Unidos, que envían una calurosa felicitación a sus compañeros de España.

Inmediatamente se pasó al orden del día, presentándose en primer lugar el estatuto gallego.

A proposición del señor Góñez Hidalgo se concedió una pensión a la viuda del desgraciado periodista Luis de Sirval, asesinado en Asturias por la represión.

A las 11'15 minutos hace su entrada el Gobierno en pleno, que es recibido por una formidable ovación que le tributan los diputados y el público puestos en pie. Los ministros saludan al Presidente de las Cortes, señor Martínez Barrios.

Sin discusión se toman en consideración varios dictámenes, entre ellos unos concediendo la paga íntegra a la familia del capitán Farando, asesinado en Asturias poco antes de estallar la subversión.

Agotado el orden del día hace uso de la palabra el señor Martínez Barrios, quien saluda efusivamente a los reunidos destacando que la sesión que se está celebrando, es la primera que efectúa el Parlamento en el año actual 1938. Agrega que la representación presente es la legítima del país y pone de relieve las auténticas representaciones que en nombre de las democracias extranjeras se encuentran así mismo presentes.

El Presidente de las Cortes pide a los diputados que pongan en sus deliberaciones el mismo calor y el mismo entusiasmo que ponen en la lucha nuestros soldados.

El Parlamento es la piedra angular de la Constitución y el apoyo del Gobierno, representación genuina de la voluntad parlamentaria.

La Cámara, terminada la peroración del señor Martínez Barrios, hace constar en acta su sentimiento por las defunciones de los diputados Pestaña y Sentis.

Al levantarse el señor Negrín para hablar, es saludado con una fortísima ovación.

Venimos aquí—dice el jefe del Gobierno— a cumplir un pre-

cepto constitucional y también a ponernos en contacto con el país.

Explica los motivos que aconsejaron el traslado del Gobierno a Barcelona y cita entre ellos la necesidad de reorganizar el ejército del Este. Agradece al pueblo catalán y al Gobierno de la Generalidad la cordialidad con que les acogió.

Habla de los continuos crímenes de la aviación fascista y dice que a pesar de ello el Gobierno continúa manteniendo su alto sentido humanista.

Las bases políticas del actual Gobierno pueda resumirse en los preceptos de nuestra Constitución. Terminada la guerra el país podrá, si así lo desea, alterar o reformar la actual Constitución.

Al anunciar que hablará del ejército, los diputados tributan una ovación al señor Prieto.

El ejército—sigue diciendo el señor Negrín— es la mejor obra realizada por la República desde que comenzó la guerra. En Belchite nos mostró su sazón, plenamente revelada en la ofensiva de Teruel. Hemos de destacar el enorme esfuerzo de organización realizado por el Ministro de Defensa, para llegar a la constitución del ejército republicano formado en su totalidad por representantes genuinos del pueblo y en el que están colaborando también militares profesionales, que merecen todo nuestro cariño y respeto.

En política exterior seguiremos fieles a la Sociedad de Naciones y al Pacto, aunque hemos de reconocer que el organismo ginebrino ha perdido parte de su autoridad por no haber cumplido su misión.

La guerra será larga, aún pasaremos por duros trances, pero nos superaremos y lograremos el triunfo decisivo gracias a nuestra resistencia y a nuestra fuerza cada día superiores.

Terminado el discurso del señor Negrín, hicieron uso de la palabra los diputados, La Pasionaria en nombre del partido comunista, Santaló en el de la Esquerra Catalana, Irujo en nombre de los vascos, Torres Campañá por Unión Republicana y Lamonedá por los socialistas.

Finalmente se aprobó por aclamación una proposición de confianza al Gobierno, levantándose acto seguido la sesión.

Un banquete a las personalidades extranjeras

Barcelona.—Tras la sesión parlamentaria el Gobierno ofreció un banquete a las representaciones parlamentarias extranjeras que han asistido a la sesión de reapertura de las Cortes.

Además de varios miembros del Gobierno y de las representaciones parlamentarias de Inglaterra, Francia, Bélgica, Suecia, Noruega, Dinamarca, Finlandia y Yugoslavia, asistieron gran número de invitados.

Hicieron uso de la palabra el jefe del Gobierno señor Negrín y el diputado belga, M. Vandervelde.

En Zaragoza se registró una gravísima tentativa de sublevación

Barcelona.—Según las declaraciones concordantes de varios grupos de evadidos que se han presentado recientemente en las líneas gubernamentales del frente de Aragón, el 4 de enero tuvo lugar en Zaragoza una grave tentativa de sublevación.

El movimiento antifascista que contaba con el apoyo de numerosos grupos militares estalló en los cuarteles del 17 Regimiento de Infantería de Aragón. Una verdadera batalla se desarrolló en el interior de dichos edificios en la cual resultaron numerosos muertos y mayor número de heridos.

Tres capitanes, 4 oficiales y 10 soldados han sido fusilados a consecuencia del fracasado intento.

La importancia del avance republicano en el sector de Singra y al Sur de Zaragoza

Teruel.—La actividad en el sector de Singra ha decrecido estos últimos días, terminando por consiguiente otra fase de la gran batalla de Teruel, con todas las ventajas para el ejército republicano. Este además de lograr con su iniciativa el descongestionamiento del sector del Alfambra, ha conquistado una buena extensión de terreno, que ha sabido conservar rechazando enérgicamente todos los contraataques desencadenados por el mando fascioso.

Se estima que el avance realizado en dirección a Singra tiene unos 8 kilómetros de profundidad. Por otra parte, al Sur de Zaragoza la ocupación de las alturas que dominan Aguilón, Tosos y Villanueva de Huerva, representa también un apreciable avance de tres kilómetros de fondo.

Sagunto ha sido bombardeada 168 veces por la aviación rebelde desde el comienzo de la guerra

Valencia.—En diez meses y medio la población de Sagunto ha sido bombardeada 168 veces por la aviación rebelde. En una sola semana, del 17 al 23 del finido enero, los aparatos insurgentes realizaron 12 bombardeos.

Setenta y dos casas destruidas en la ciudad, 300 en el puerto, varios cientos de muertos y heridos, tal es la obra de los pilotos al servicio de Franco.

Las organizaciones argentinas envían 850 mil francos de víveres a la España republicana

Barcelona.—La Federación de Organismos de Ayuda a la República Española ha enviado los siguientes productos por valor de 350 mil francos:

Once toneladas de leche en polvo, 6.500 mantas de lana, 47 toneladas de azúcar y otras cantidades de bacalao, harina, jabón, etc.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

La piratería marítima

El Gobierno inglés considera muy grave el torpedeamiento del « Endimión »

Londres.—En el Almirantazgo confirmóse ayer la noticia del torpedeo seguido del rápido hundimiento del navío inglés « Endimión », hecho ocurrido a unas 16 millas de la costa española y por lo tanto fuera de las aguas jurisdiccionales de España.

Interrogado por los diputados en la Cámara de los Comunes, el jefe del Gobierno británico, declaró que el Gobierno de la Gran Bretaña consideraba como muy grave el suceso y anunció que se tomarían las medidas precisas para acabar de una vez con la piratería marítima.

En el Almirantazgo se anunció más tarde que se había ya estudiado el rápido reforzamiento de las patrullas de vigilancia, las cuales perseguirán con tenacidad a los piratas hasta acabar con ellos.

La prensa inglesa comenta en sus editoriales lo intolerable de las agresiones y la necesidad de acabar con los incidentes. « Manchester Guardian », dice, he aquí otra muestra de la cortesía de los facciosos para con la Gran Bretaña. Los piratas—de todos conocidos—siguen burlándose de todas las amenazas, ¿Hasta cuando puede durar este estado de cosas?

La Sociedad de Naciones en quiebra.—El problema de las sanciones y las pequeñas potencias

Paris.—Es el problema de las sanciones que está examinando el Comité de los 28, el que pone en peligro inminente la existencia de la S. de N.

En los discursos pronunciados ayer por los delegados holandés, suizo y sueco se mostró con toda precisión el punto de vista de la mayor parte de potencias de segundo orden que creen precisa la derogación del célebre artículo 16, con lo cual la Sociedad de Naciones quedaría reducida a un organismo puramente consultivo y sin autoridad ninguna.

Inglaterra y Francia continúan realizando esfuerzos desesperados para impedir la quiebra del organismo ginebrino, pero las potencias secundarias se muestran difíciles de convencer hasta el punto que se estima que la S. de N. deberá aceptar su desquiciamiento o desaparecer del teatro en que se desarrolla la política internacional.

¡Vaya Gobierno!

San Juan de Luz.—Los diarios publican la lista del titulado Gobierno nacionalista, que es la siguiente:

Presidente vitalicio: general Franco. Vicepresidencia y Negocios Extranjeros, general Jordán. Guerra, general Orgaz. Orden Público, general Martínez Anido. Interior, prensa y propaganda, Serrano Suñer, cuñado de Franco. Agricultura, Beunza. Justicia, Conde de Rodezno, Obras Públicas, Alfonso Peña.

El pseudo Gobierno residirá en Burgos.

El general Franco es a la vez Jefe del Estado, Presidente del Consejo y generalísimo.

¿Qué busca en Italia Von Blomberg?

Nápoles.—El mariscal Von Blomberg ministro de la Guerra del Reich ha llegado nuevamente a esta ciudad.

Se afirma que el general alemán pasará varios días en Italia, visitando Roma, Milán, Turín y Génova.

Aumentan las proporciones de la catástrofe de Segni

Roma.—Aunque las autoridades en sus comunicados intentan atenuar las proporciones de la catástrofe provocada por la explosión de la fábrica de pólvoras de Segni, se comienza a saber que el desastre es mucho mayor de lo confesado hasta ahora por las autoridades fascistas.

El comunicado oficial de esta noche daba cuenta de haber sido retirados ya 82 cadáveres. Particularmente se sabe que el número de muertos es superior a cuatrocientos.

La carrera hacia el rearme

El ministro de Marina de Francia propondrá la adopción de medidas urgentes

París.—M. Bertrand, ministro de Marina, ha hecho a los periodistas las siguientes declaraciones: «Desde mi llegada al ministerio estoy estudiando la situación naval de nuestro país en relación con la de otras potencias marítimas.

Todas las previsiones establecidas en el curso del año 1937 han sido superadas. Yo pondré al corriente de ello al Gobierno, al que pondré las medidas apropiadas.

En dichas medidas propondrá el Gobierno la rápida sustitución de las unidades viejas y la inmediata puesta en quilla de nuevas unidades de línea. Es necesario que Francia

conservase pese a todos conserve su rango naval, ya que una marina fuerte es indispensable para su seguridad y para su misma existencia de nación libre.»

Cristo y Mahoma de acuerdo

Tánger.—El vapor «Marqués de Comillas» de la Compañía Italiana de Navegación, que salió de Ceuta el 14 de enero, escoltado por dos destructores italianos, conduciendo una expedición de peregrinos árabes a La Meca, hará escala a su regreso en Roma, donde los marroquíes han sido invitados a visitar la ciudad y el Vaticano.

Gracias a las gestiones del clero español, el Papa concederá una audiencia a los hijos de Mahoma.

En Londres se continúa temiendo que Italia efectúe nuevos envíos de tropas

Londres.—M. Vernon Bartlett escribe hoy en el «News Chronicle»: «Los rumores que atribuyen a Mussolini el propósito de poner fin a la guerra española mediante el envío a Franco de cuantiosos refuerzos en hombres y material, continúan circulando insistentemente en Londres.

Se teme—añade M. Bartlett—que Mussolini, a menos de que se le disuada con una fuerte presión, intente otro golpe sensacional por medio de una estrepitosa retirada del Comité de No Intervención. Ello obligaría a los Estados no fascistas, a tomar medidas muy enérgicas, o a sufrir una humillación más insostenible que todas las aguantadas hasta ahora.

Creo según informes autorizados—termina diciendo M. Bertlett—que en Ginebra M. Eden y M. Delbós tratarán el asunto estudiando las medidas enérgicas que en caso de que se produjera dicha retirada, deben adoptar Inglaterra y Francia.»

Un centinela inglés tiroteado por un buque faccioso

Gibraltar.—Un centinela inglés que patrullaba en la línea fronteriza de la costa Este de Gibraltar, ha sido atacado este mediodía por un pesquero guardacosta que arbolaba bandera rebelde y que se encontraba a unos 200 metros de la playa en dirección a Ceuta.

El centinela, que pertenece al regimiento «Royal Norfolk», no fué alcanzado por los impactos. Según sus declaraciones varios proyectiles rebotaron a unos metros de él.

Las hostilidades en China durarán mucho tiempo

Tokio.—El ministro de la Guerra ha anunciado ante la Cámara de los Pares, que el Gabinete nipón ha tomado todas las medidas para asegurar la reorganización de su expansión militar en China.

Se cree que estas declaraciones significan que las hostilidades en China durarán aún mucho tiempo.

Noticias cortas

Shanghai.—Comunican de Tien Tsin, que en LoYang ha tenido lugar un combate aéreo durante el cual ha caído derribados tres aparatos japoneses y dos chinos.

Amsterdam.—La Cámara holandesa se rennirá nuevamente el próximo miércoles. Posiblemente se tratará de la necesidad de incrementar el rearme.

Bucarest.—Ha sido llamado el embajador de Rumania en Moscú. La medida obedece a la retirada del representante ruso en esta capital.

Londres.—Ha causado excelente impresión el discurso pronunciado

por el ministro Duck Cooper aconsejando la intensificación del rearme inglés.

Berlín.—Durante un desfile de tropes, un automóvil conducido por unos borrachos embistió contra la multitud, resultando varios muertos y heridos.

Hankou.—Las organizaciones chinas femeninas de la ciudad celebraron ayer un acto de carácter antijaponés. Se remarca el hecho de haber hecho uso de la palabra en dicho acto el representante oficial de los Estados Unidos.

CARTELERIA

Teatro Principal

(Empresa Colectiva Socializada)
Teléfonos: Taquilla 140. Empresa 92

JUEVES 3 DE FEBRERO 1938
A las 5'30 de la tarde

Función de abono. Estreno El Grupo artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista, pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos

JARAMAGO

Despacho de localidades: Miércoles de 5 a 7 tarde. Jueves desde las 3'30 de la tarde.

(Véanse programas de mano)

Salón VICTORIA

LOCAL SOCIALIZADO
SABADO. A las 6 y 9'30
DOMINGO. A las 3'45, 6'30 y 9'30
LUNES. A las 6 y 9'30

Alas rojas sobre Aragón

40 minutos de constante emoción junto a los héroes de nuestra GLORIOSA.
Completará el programa otra interesante película.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)
SABADO A las 9'30
DOMINGO. A las 3'45, 6'30 y 9'30
MARTES A las 6

Emocionante estreno!

La mano asesina

Formidable película «Columbia» por BEN LYON y BARBARA WEEKS. Completará el programa otra película de gran interés.
Notas: Serán expulsados del salón los que no guarden la debida compostura.—Se prohíbe fumar en la sala de espectáculos

Consejo Municipal de San Luis

Se hace público para conocimiento de los interesados que los vales de los comercios y establecimientos de esta localidad serán canjeados desde hoy hasta el día 15 del próximo mes de febrero.

- Cooperativa Municipal.
- Pedro Victori Dias.
- José Gornés Fanals.
- Diego Teixidor Olivés.
- Miguel Gornés Fanals.
- Juan Pons Pons.
- Juan Ardao Cruz.
- Francisco Pons Orfila.
- Diego Teixidor Carreras.
- José María Quevedo.
- Lorenzo Gomila Orfila.

Terminado dicho plazo no se admitirá reclamación alguna y quedará sin efecto.

San Luis 26 de enero de 1938.—El Presidente del Consejo Municipal, **Juan Carreras Villalonga.**

Los bombardeos de ciudades abiertas y la conciencia universal

Sigue la aviación italo-alemana—la italiana sobre todo, que tiene en Palma sus bases de aérea piratería—bombardeando las poblaciones mediterráneas de la España leal. Llega silenciosa, arroja sus proyectiles explosivos e incendiarios y huye. Jamás acepta el encuentro noble con los cazas republicanos. Prefiere asesinar sin riesgo a los no combatientes. Los ancianos, las mujeres y los niños, que no pueden defenderse, son los objetivos brindados a su sanguinaria predilección.

A eso le llaman «la guerra totalitaria». Allá en Berlín, un loco famoso inventó la frase que luego había de volar sobre el mundo y otros locos la hicieron suya. Pero el hecho ya existía. Fué anterior a su dominación.

Desde 1914 a 1918, los germanos unieron a sus ataques en los frentes, sus ofensivas contra las retaguardias del enemigo. Periódicamente sus «vanben» y sus «zeppelines» iban a regar de metralla las costas inglesas y la ciudad de París. Londres conoció los horrores de las noches lóbregas amparadoras del crimen aviatorio y no pudo defenderse de las agresiones alemanas ni siquiera envolviéndose en la noble oscuridad de las nieblas nocturnas y las brumas del Támesis. Y Paris aquel Viernes Santo en que una bomba del Kaiser hundió una Iglesia llena de fieles, que rezaban por sus muertos, estremeciéndose de espanto y de cólera.

Sin embargo creyóse que tales barbaries eran actos aislados, y no sistematizaciones de Estado Mayor. Europa tenía prisa por olvidarse de la tragedia. Y borró de su memoria aquellos recuerdos.

* * *

Más en Abisinia, la Italia del fascismo, discípula de Postdam, renovó agrandados, los crímenes germánicos de la «gran guerra». Se habló de «rozo mortal», de los pobres etíopes semidesnudos, casi desarmados, debatiéndose impotentes contra los homicidas del espacio. ¿Cómo no se alarmaron las conciencias ni se sublevaron los corazones? Las gentes—¡ay!—fueron cobardes, egoístas y míopes. Creyeron que porque se trataba de míseros africanos, no se imponía solidaridad alguna. Fracasaron las sanciones. Laval abandonó a Dden. Y Mussolini rió cinico y jactancioso.

Y el Negus tuvo que abandonar Addis Abeba y embarcó en Djibuti con rumbo a Gaffa.

Y hoy, España es, para los efectos de la guerra en los aires, una nueva Abisinia. Las aviaciones alemana e italiana destruyen sus pueblos y ciudades y exterminan a sus vecindarios. Diputados ingleses en viaje al través de la República ven con sus ojos y oyen con sus oídos como baja del cielo la muerte despiadada y cruelesísima, montada en el azar. Y telefonan a Londres que, como ciudadanos británicos se sienten avergonzados de la impasibilidad de sus compatriotas. ¿Ellos solos?

Sou muchos ya, en las cinco partes globo, los que participan de esa vergüenza y quieren limpiarse de la subsiguiente responsabilidad. El artículo del «Star» de hombres es, en estos respetos, sintomático.

Pero mientras se acentúa la evolución y la conciencia universal acaba de desperezarse, es a nosotros, a nosotros solos, a quienes toca sufrir y esperar.

Del bombardeo del Convento de las monjas de Santa Clara de Valencia por la aviación facciosa

Si los hospitales, los asilos, las escuelas y las viviendas obreras han sido hasta ahora objetivos preferentes de los aviones facciosos, a nadie va a extrañar que hayan entrado en turno los conventos: El pasado día 22 el viejo recinto del convento de las monjas de Santa Mónica de Valencia, fué bombardeado brutalmente por los «Junkers» hitlerianos.

Varias religiosas y algunos de los asilados septuagenarios que siguen bajo la custodia de las mismas han quedado sepultados entre los escombros horriblemente mutilados. El crimen se consumó a los pocos días de haber hecho público, ante buen número de periodistas extranjeros destacados, el agradecimiento de aquella comunidad a las autoridades de la República. Aquella declaración fué motivada por las falsedades que los facciosos habían lanzado, precisamente hablando de dicho convento, pretendiendo hacer creer al mundo entero que la República maltrataba y vejaba a las religiosas valencianas.

Este nuevo acto de cobarde villanía dará a entender de manera contundente a toda la opinión que clase de adversarios son los que tiene enfrente la República española. No es la primera vez que puede denunciarse una agresión de tipo criminal tan característico y repugnante. Tampoco cabe esperar que sea la última. Cuando a base de estos objetivos se pretende aparecer ante los ojos del mundo como salvadores de la civilización, como portadores de un

nuevo orden social, como patriotas a ultranza, la infamia no puede merecer calificativos tibios.

La República seguirá amparando y protegiendo las Instituciones religiosas que se acojan y se circunscriban a sus Leyes. En cada una de las víctimas de este convento de Santa Mónica la República Española tiene un ser más que vengar. No necesitará emplear procedimientos análogos pero no echará en olvido la ejecutoria criminal de los que cinicamente exclaman su «Arriba España» destrozándola. Le bastará con que algún día, no muy lejano, cada uno de todos los verdaderos españoles se sientan superiores a los renegados que se complacen con el trágico espectáculo de unos extranjeros que no reparan en su barbarie destructora hasta reducir a escombros el pacífico recinto de un convento, como antes lo hicieron con los albergues escolares, los hospitales y las humildes viviendas obreras.

PERDIDA

Por la carretera de Mahón a Alayó se ha extraviado una cartera con documentación y una cantidad de dinero.
Se gratificará a la persona que entregue al señor Alcalde.